



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Iniciativas universitarias apoyan a personas refugiadas y migrantes

Miembros de la comunidad universitaria suman esfuerzos para favorecer respeto a derechos humanos y atención de necesidades básicas

15 MAY 2019



En el año 2016, Costa Rica experimentó una significativa oleada migratoria de personas africanas. Actualmente, el país recibe mayor cantidad de migraciones de Venezuela y Nicaragua, como resultado de los conflictos sociopolíticos que experimentan ambas naciones. (Imagen con fines ilustrativos) Laura Rodríguez Rodríguez

Iniciativas impulsadas por miembros de la Universidad de Costa Rica (UCR), desde su quehacer institucional o personal, apoyan el **acceso de las personas refugiadas y migrantes en el país a servicios legales, acompañamiento académico e incluso, la atención de sus necesidades básicas.**

Docentes y funcionarios compartieron sus experiencias en un conversatorio **organizado el 8 de mayo por la Vicerrectoría de Acción Social (VAS) en el marco del primer aniversario de la lucha del pueblo nicaragüense contra el gobierno del presidente Daniel Ortega**, la cual ha desencadenado una representativa oleada migratoria.

## Proyectos velan por acceso a educación

La psicóloga, Silvia Azofeifa es responsable del Trabajo Comunal Universitario (TUC) “Migrantes como sujetos políticos” desde el cual, ha sido testiga de las **dificultades que enfrentan estas poblaciones en el ámbito académico**, tanto los profesionales graduados como quienes tuvieron que interrumpir sus estudios.

**La escasez de recursos económicos dificulta que los migrantes puedan pagar los altos costos de convalidación de sus estudios universitarios o retomar los estudios superiores**, lo cual se agrava cuando el desplazamiento forzado impidió que viajaran con todos sus documentos y títulos.

La académica afirma que el TCU se ha encargado de brindar acampamiento y orientación respecto a las alternativas a las que puedan acceder las personas en esta condición, tales como solicitud de becas mediante la articulación con diversas instancias.

El abogado Milo Yang forma parte de la Clínica de Migración y Refugio, iniciativa que desde el pasado mes de enero, **ofrece asesoría legal a las personas migrantes y refugiadas que estén experimentando violación de sus derechos fundamentales**, tales como el acceso a servicios de salud o educación.

Yang afirmó que existe gran desconocimiento en las instituciones gubernamentales respecto a este tema, lo cual se traduce en acciones que violentan la legislación nacional e internacional que protege a estas poblaciones, quienes en pocas veces defiende sus derechos por temor respecto a su condición.

Según el experto, esta iniciativa universitaria suma hasta ahora **104 casos atendidos de personas procedentes de diversos países de la región como Venezuela, Colombia, Nicaragua y Salvador**. Entre las acciones desarrolladas de esta instancia se incluye la gestión de recursos de amparo.



Docentes e investigadores de la UCR compartieron las experiencias de apoyan, desde el ambito profesional y personal, para apoyar a personas refugiadas y migrantes en el país.  
Laura Rodríguez Rodríguez

El investigador Carlos Sandoval compartió la experiencia de trabajo que desarrolla desde el año 2003 desde la iniciativa **“Merienda y zapatos”** la cual se ha propuesto a lo largo del tiempo favorecer la permanencia en el sistema educativo de niños y jóvenes migrantes y refugiados.

La iniciativa **recibe donaciones para la compra de útiles escolares y recibe el apoyo de estudiantes universitarios para brindar tutorías académicas** que fortalecen el proceso de aprendizaje de los menores. Sandoval resaltó que 50 jóvenes participantes de la iniciativa concluirán este año sus estudios de secundaria.

## Academia que promueve reflexión

El docente Carlos Granados expuso las razones que motivaron la creación de la **“Iniciativa Universitaria por Nicaragua”**, la cual surgió el año anterior desde un grupo de trabajadores universitarios indignados por la agresión que viven cientos de estudiantes nicaragüenses como resultado de la actual crisis de su país.

El académico afirmó que los integrantes de la agrupación coinciden en la necesidad de tener universidades libres para consolidar sociedades prósperas y por esta razón, **han intentado ofrecerle “universidad” a los jóvenes que han migrado a Costa Rica como resultado de la situación nicaragüense.**

Según Granados, la iniciativa ha dado lugar a **espacios de debate y reflexión con la participación de estudiantes migrantes**, a quienes también, los integrantes del

movimiento han ofrecido de manera independiente y voluntaria apoyo en alojamiento, alimentación y servicios básicos.

Finalmente, la docente Marisol Gutiérrez, evidenció los esfuerzos que desde el proyecto de Acción Social “Dictadura. Exilio y retorno en la literatura chilena: lecturas a 45 años del golpe militar” ha generado para **crear espacios de reflexión intergeneracional respecto a las dictaduras latinoamericanas.**

La académica afirmó que desde las aulas de la Escuela de Estudios Generales **la iniciativa se ha valido del estudio de la literatura generada en los entornos de dictadura para compartir memoria histórica y sensibilizar** al estudiantado universitario respecto a estas coyunturas.

Mientras se desarrolló la actividad, un grupo de personas migrantes y refugiadas expuso en el Pretil de la Sede Rodrigo Facio los productos y servicios que han emprendido y que les permiten generar ingresos económicos para atender sus necesidades en el país.



[Andrea Méndez Montero](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información.

Destacada en: ciencias sociales

[andrea.mendezmontero@ucr.ac.cr](mailto:andrea.mendezmontero@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [migracion](#), [centromerica](#), [latinoamerica](#), [refugio](#).